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Orden del día:  

 

1. Elecciones regionales: presentación de la dupla compuesta por Facundo di Filippo e 

Isadora Hastings, preguntas y comentarios: 15 minutos 

2. Resultados de las recientes actividades realizadas: Encuentro de movimientos sociales de 

HIC en Buenos Aires, del 19 al 24 de marzo (Mira aquí el resumen); reunión del grupo de 

trabajo regional de HIC sobre producción y gestión social del hábitat en Caracas el 24 y 25 

de abril: 20 minutos 

3. Próximas actividades de incidencia: 10 minutos 

4. Campaña regional “Nuestros barrios, nuestros derechos, nuestras ciudades”: 10 minutos 

5. Lluvia de ideas sobre las prioridades que deberían considerarse en el próximo Espacio de 

Aprendizaje Mutuo de HIC sobre justicia climática: 30 minutos 

En preparación a este segmento de consulta, les pedimos reflexionar previamente en dos 

preguntas: 

1) ¿Qué áreas de capacitación sobre justicia climática son necesarias para fortalecer 

el trabajo de tu organización, el trabajo de las organizaciones de base que apoyas o el 

trabajo de HIC en general? Ejemplos: teoría y conceptos sobre justicia climática, 

instrumentos legales y de política pública sobre justicia climática, relación de justicia 

climática con derechos humanos vinculados al hábitat, estrategias para abogar e incidir en 

materia de justicia climática, asuntos sistémicos que contribuyen a la (in)justicia climática, 

etc. 

 

2) Considerando los desafíos para la justicia climática en el contexto latinoamericano, 

¿qué aspectos posicionarían en un futuro diálogo interregional con miembros de África y 

MENA como los más urgentes y estratégicos a fortalecer en la agenda de trabajo de HIC en 

la materia? 

6. Avisos y comentarios: 30 minutos 

 

 

 

 

 

https://www.hic-net.org/es/movimientos-sociales-y-feministas-de-hic-celebran-una-reunion-de-convergencia-global/


3 
 

Maria Silvia Emanuelli, Coordinadora de HIC-AL: Les agradezco su participación, tenemos una 

reunión bastante intensa. El primer punto es, dar la oportunidad a la dupla de personas que se ha 

propuesto para ser elegidos como representantes regionales al Consejo de HIC, Facundo di Filippo  

e Isadora Hastings que hoy está en terreno, ella está en terreno, para que se presenten, para que 

podamos escuchar su plan de trabajo y hacerle algunas preguntas. Antes de darle la palabra, quiero 

agradecer a Ana Sugranyes y a Ana González que han estado junto a José Mangini, en el Comité 

Electoral para que nuestras elecciones regionales se hicieran posibles. El Comité sigue trabajando y 

ustedes están todavía en posibilidad de enviar sus votos. Les invitamos a que o hagan. En los años  

80s otras dos personas se presentaron en dupla a las elecciones y como aquí, desde el inicio 

acordaron que una fuera la titular y la otra la suplente. Necesitamos del quorum estipulado  para 

que las elecciones sean válidas. Son muchas las organizaciones con derecho a voto en la región, más 

de 48, por lo que, por favor pedimos que lo ejerzan. Sin más, doy 10 minutos a Facundo para 

presentarse, para comentar lo que desee sobre el trabajo que piensa realizar con Isadora y si hubiera 

preguntas daremos un tiempo para ello. 

Facundo d Filippo, CEAPI, Argentina: Como ustedes saben estamos con Cooperación Comunitaria, 

una organización que trabaja en México, que hace un trabajo más vinculado a la producción social 

del hábitat en el ámbito rural, complementariamente con la participación del Ceapi que es nuestra 

organización en contextos urbanos, ambos venimos charlando de poder hacer en este proceso, 

entendemos que hic necesita de un apoyo de dos miradas complementarias de este perfil de 

organizaciones para trabajar esta agenda. Como saben hay ejes temáticos planteados para los 

espacios de capacitación, de autoformación que tienen que ver con la cuestión ambiental, que 

desde nuestra organización la venimos trabajando con un grupo de compañeros y compañeras que 

trabajan la cuestión ambiental en nuestro país. Y por otro lado, la Producción Social del Hábitat que 

es un perfil más vinculado a la trayectoria de la organización de Isadora. En este proceso veíamos la 

finalización del mandato de Ana Pastor, una gran compañera que hizo una excelente labor, sabíamos 

de su decisión de no renovar este mandato, entonces, vimos con compañeras y compañeros de acá, 

de Argentina, y algunos otros países el desafío de representar a HIC América Latina en el Consejo 

global. Sabíamos también de la inquietud de Isadora y su organización de acompañar ese proceso, 

ella tiene una carga horaria por trabajo de campo por eso no está ahora acá. Hemos acordado 

trabajar de manera colectiva. Nuestra organización en Buenos Aires trabaja un eje en materias 

ambientales, Ceapi es una organización que nació en 2012, tuvimos personalidad legal jurídica hace 

poco tiempo, trabajamos temas vinculados a la problemática habitacional, principalmente en la 

ciudad de Buenos Aires, desde temas vinculados a urbanización de asentamientos, pasando a 

problemáticas de situación de calle, por alquileres, por discusiones urbanas que son muy necesarias 

por la dinámica que el capital va emprendiendo en nuestras ciudades y que están impactando a 

nivel global y que podemos ver también en la ciudad de Buenos Aires y esa es una agenda que creo 

podemos aportar a esa visión de hic en América Latina. Sé que es un tema que algunas otras 

organizaciones vienen trabajando, pero no es el eje central que ha tenido históricamente hic, pero 

creo que es un debate necesario. Muchas de las consecuencia que vivimos, que viven los pobladores 

y pobladoras, vecinos y vecinas de nuestras barriadas populares, son las consecuencias de esas 

dinámicas mercantilistas inmobiliarias financieras globales que se aplican en nuestros territorios y 

por eso creo que es interesante poder articular esos trabajos y seguir potenciando, obviamente, los 

ejes tradicionales que han tenido en materia de militancia conjuntamente con estas visiones. Así 

que, eso es un poco la presentación, tomaremos el desafío de hacer de la mejor manera la 
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participación en los estamentos institucionales de la organización,  de cooperar en el Consejo Global 

desde las cosas más cotidianas. Hemos realizado un encuentro en la ciudad de Buenos Aires de 

organizaciones sociales en paralelo al Urban 20, Ciudades Igualitarias donde trabajamos con hic y la 

Plataforma Global, estuvimos trabajando previo al Tercer Foro Mundial de Derechos Humanos que 

se hizo en Buenos Aires, esta reunión de compañeras de la Agenda de Género con los movimientos 

sociales. Ese es un poco nuestro compromiso, que requiere una predisposición para afrontarlo, 

estamos con ganas de acompañar, de participar, de hacer debates, de ser la voz en esas instancias 

de todas las compañeras y compañeros de las organizaciones que están en esta red. La mayoría 

tiene nuestros contactos, están abiertos permanentemente para cualquier inquietud, para 

cualquier necesidad. Eso es lo que quería manifestar. 

Maria Silvia: Muchas gracias, Facundo. También recordar que Ceapi apoyó mucho en todo el 

desarrollo de los Podcasts que estuvimos trabajando en los dos años pasados titulados “Voces del 

hábitat”. Fue un ejercicio regional interesante donde Ceapi aportó mucho en identificar contactos 

de personas que pudieran ser entrevistadas. Además. Esperamos que pronto podremos contar con 

un observatorio sobre el problema de los alquileres temporarios (Airbnb y conexos) que hemos 

estado desglosando junto a CEAPI y a otras organizaciones, de los cuales les hablaremos más 

adelante para invitar a las organizaciones interesadas a participar, pero Facundo ha sido uno de los 

impulsores de todo esto. Tuvimos una reunión reciente en Buenos Aires y esperamos el año que 

viene contar con este proyecto. Todo ello para decir que la relación con Ceapi es de larga data, es 

una organización activa en hic y por eso nos da gusto que hayan aceptado el reto. Lo mismo pasa 

con Cooperación Comunitaria que es una organización que siempre ha estado trabajando de manera 

muy articulada con HIC, su presencia es especialmente evidente en el Grupo Regional de Producción 

Social del Hábitat, también participan en el Diplomado de Diseño Participativo que tenemos con la 

UNAM y más recientemente en el espacio de co-aprendizaje de justicia climática. Ahora abrimos el 

espacio para preguntas. 

Marina Thia, Cooperativa todxs juntos, Argentina: Yo quería decir que cuando entré aquí las 

elecciones eran de otra forma, pero soy nueva, hace 15 o 16 años, creo, entonces, preguntaba por 

qué era la dupla, antes se debía votar uno por uno y el que era mayoritario quedaba al frente y el 

otro suplente. Bueno, me quedó claro lo que dijo Ana Sugranyes la compañera de Chile, del Comité 

Electoral; también Ana Pastor y con lo que dijo Facundo, nos queda clarísimo, esperamos que ahora 

que va a estar representando la Coalición América Latina, vamos a trabajar más en conjunto, sobre 

todo con la Producción Social del Hábitat, con la Ley de Autogestión y todo eso me parece que se va 

a seguir fortaleciendo también y estamos para lo que se necesite en las bases que se tome en 

cuenta, eso es lo más importante. En cada reunión  recalcamos eso. Buenísimo, Facundo. Gracias a 

todas. 

Maria Silvia: Gracias, Marina. Ahora le doy la palabra a Rodrigo de Polis. 

Rodrigo Faria, POLIS, Brasil: Hola todas, todes, buenas tardes. Me encanta tener a Isadora y a 

Facundo como nuestros representantes en el Consejo, creo que van a hacer un excelente trabajo, 

un trabajo genial, ya estoy muy contento con eso. Creo que Henrique también del lado de Polis. Lo 

que pienso también, es un comentario, escuchar a Facundo respecto de los retos, de los desafíos 

que la evaluación institucional hizo de la Coalición en cuestiones de gobernanza, de cómo hacer más 

fuerte a la Coalición, más cercanía entre las regiones, y algo que creo es un desafío para muchas 
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Coaliciones, incluso acá en Brasil como el Foro Nacional de Reforma Urbana, es cómo atraer otras 

instituciones, personas más jóvenes para los puestos de gobernanza. Entonces, cómo hacer ese 

proceso más efectivo, si tiene algo que piensa de eso, porque pienso que eso es muy importante, 

teniendo en cuanta que nuestras organizaciones tienen también ese reto, ese desafío, en la 

Coalición también. Es una cuestión que me gustaría subrayar.  

Maria Silvia: No sé si Facundo tuvo la oportunidad de ver el documento que surgió de la revisión 

institucional ya que la versión final no está terminada todavía, pero dejo la palabra a Facundo. 

Facundo: Primero, agradecer a Marina su comentario y sabe que la agenda de la autogestión y 

autoproducción del hábitat es algo que también hemos acompañado siempre y que claramente 

vamos a seguir acompañando.  Gracias a Rodrigo también, respeto muchísimo el trabajo y la 

trayectoria de Polis. Sé que hay una revisión institucional en proceso, lo pude dialogar con Ana, con 

quien tuve una charla para ver cómo era esa agenda, hay un encuentro que se va a desarrollar 

aproximadamente en un mes, imagino que esa va a ser parte central de ese debate, sé que existen 

algunas tensiones como en toda organización y algunas preocupaciones de compañeros de otros 

continentes que creo son infundadas, preocupaciones con el comportamiento de nuestra región y 

obviamente, sin ningún tipo de ánimo de litigio, buscaremos el camino para hermanar la lucha. 

Claramente, desde que se formó hic, tiene un espíritu planteado en la combinación, en la apuesta y 

en la disputa de una hermandad sur-sur, un poco se vio también en el encuentro en Buenos Aires, 

por eso la presencia de compañeros y compañeras de África en ese encuentro, me parece que eso 

es lo que hay que rescatar. Si uno se pone a mirar los desafíos enormes que tiene esta organización, 

los problemas que hemos querido conjuntar en estos países, yo no perdería tiempo en ningún tipo 

de disputa interna, esas tensiones me parece que hay que poder subsanarlas. La revisión 

obviamente me parece que al haber una institución que tiene tantos años seguramente haya 

revisiones que hacer, ahí me parece sería central el aporte de las compañeras y compañeros que 

tienen más historia en la gestión y en el conocimiento y en el vínculo con hic, porque me parece que 

es una mirada que hay que tener. También sé que es una preocupación y es un debate que se viene 

en poco tiempo, no he tenido acceso a esos documentos, unos documentos me compartió Ana, 

pero hasta que no se termine este proceso electoral que termina con la votación el 12 de mayo 

quiero ser respetuoso de la institucionalidad de la organización y ahí emitir opiniones más profundas 

de lo que está pasando con respecto a esa revisión. Hay un desafío que hacer en la incorporación 

de nuevas organizaciones, si bien, América Latina tiene una amplia participación en esta red, me 

parece que es un desafío que hay que poder ir multiplicándolo. Estamos con algunas ideas con Silvia 

para generar algún contenido sobre alquileres temporarios en algunos medios de comunicación 

públicos en nuestro continente. Soy periodista de profesión y tengo un poco la obsesión de que se 

comunique lo que se hace, porque si no se comunica lo que se hace es muy difícil encontrar 

respuestas en agendas tanto gubernamentales como de otros actores; y si las organizaciones 

también conocen parcialmente lo que hace hic, es difícil que se sumen. Entonces, me parece que el 

desafío es seguir difundiendo todo, y esa preocupación está. Es una preocupación de hic a nivel 

global. Sé que se están incorporando algunas organizaciones en el continente donde no había o 

había poca participación y ojalá eso siga pasando. Pero, es una tarea de todas y todos multiplicar 

esas voces y hacer ese desafío a nivel regional. 

Maria Silvia: Gracias, Facundo. Si les parece con la participación de Ana Sugranyes cerramos este 

bloque, si no hay más. 
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Ana Sugranyes, SUR, Chile: Buenas tardes, más que una pregunta es un comentario. Primero, que 

me alegro, por supuesto, de que hic siga adelante y de que hay relevo, que hay nuevas caras. 

También apoyo la preocupación expresada por Rodrigo en el sentido del relevo generacional. Y 

quería también, otro desafío que siento es que hic-al desde hace muchos años está bajo un poder 

fuerte de un eje México Argentina y que tengamos conciencia de esto y logremos desde nuestra 

periferia hacer ver que América Latina no es solo Argentina y México. Por supuesto que está el peso 

de Brasil y sabemos las dificultades para que Brasil esté en el Consejo por los temas de un idioma 

más, pero siento que debemos hacer un esfuerzo de un trabajo más distribuido en todo el 

continente. Gracias  

Maria Silvia: Bien, Facundo, ¿quieres reaccionar? 

Facundo: Lo considero pertinente, cualquier inquietud de las compañeras de las organizaciones 

tiene que ser entendido, yo lo que puedo decir del proceso de estos tiempos para acordar una 

representación, para buscar formas de una representación, compañeros y compañeras es que 

hemos hecho todas las consultas, no hubo otros compañeros y compañeras de otros territorios que 

hayan manifestado su voluntad de esta representación. En los diálogos que he tenido con otras 

personas, con compañeros de Brasil, de Uruguay no hubo más propuestas. Sabemos que las 

propuestas pueden ser acompañadas por tres organizaciones y era libre la presentación o 

representación del Continente. Entonces, en este sentido, tomo en cuenta esto, me parece que 

todos los vínculos son una ida y vuelta, responsabilidades compartidas y si queremos fortalecer esos 

vínculos yo no tengo ningún problema. Creo que nuestra Patria Grande tiene que tener una 

representación y que nuestras fronteras a veces son decisiones burocráticas o administrativas 

fundamentales y que en materia de lucha no hay diferencias. Espero y aspiro a que eso pueda 

suceder en este espacio de representación. 

Maria Silvia: Muchas gracias, Facundo. Entonces, cualquier otra inquietud, pueden seguir este 

diálogo a través de los correos, también tienen los números de teléfonos en el chat.  Por ahora, 

todavía no quiero agradecer a Ana Pastor por todo el gran trabajo, porque justamente como decía 

Facundo, todavía le quedan unos días formalmente no lo vamos a hacer, pero informalmente,  ya 

hay mucho aplausos y agradecimientos acá,  me imagino que en la próxima reunión de miembros 

será el momento para agradecer todo el trabajo de Ana Pastor que ha sido una persona muy 

disponible para esta tarea. No siempre es fácil, porque justo le toco un momento de cambio 

importante en hic, porque fue el cambio tanto de la Secretaria como el cambio de la Presidenta que 

además implicó algún tipo de cuestiones que venían de atrás, pero que han justificado esta revisión 

institucional de la cual se habló. Entonces, Ana, no ha transcurrido en hic el mejor momento de la 

Coalición, pero siempre ha dado toda su disponibilidad y conocimiento a la Coalición para solventar 

una serie de obstáculos que hemos enfrentado. Eso lo quería decir, pero agradeceremos 

formalmente a Ana un poco más adelante. Vamos al punto 2, queríamos hacer brevemente 

referencia a dos actividades muy importantes que realizamos a nivel regional; una, fue el Encuentro 

de los Movimientos Sociales de hic que se realizó en Buenos Aires, entre el 19 y 24 de marzo de este 

año, me parece es la primera de la que tengo memoria, a menos que Ana me corrija, que se hace 

enfocándose a los Movimientos Sociales y a la necesidad de que los movimientos construyan en hic 

su propia agenda, tengan más espacio, tengas más voces y puedan articularse sur-sur. La excusa por 

la cual hicimos este encuentro en Buenos Aires, fue el Tercer Foro de Derechos Humanos que se 

realizó un día antes de la gran marcha del 28 de marzo que se realiza en Buenos Aires para recordar, 
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para hacer memoria lo que implicó la dictadura y todos los esfuerzos para derrocarla y para trabajar 

en la postdictadura como lo hicieron las Madres de la Plaza de Mayo. Nuestra presidenta Adriana 

Allen tuvo un papel fundamental en la realización de este encuentro, la idea nació en el Consejo en 

una reunión que tuvimos en Katowice, en ocasión del Foro Urbano Mundial. Fue también llevado 

adelante por nuestra representante de feminismos, Ana Falú, por el representante de Movimientos 

Sociales Massa Kone, pero fue Adriana quien realmente permitió la realización de este encuentro 

con todas las ganas que puso en ello. Tuvimos como siempre mucho apoyo de las y los colegas de 

Argentina, Ana Pastor, el propio Facundo, Marina, Guillermo Marzioni, Carla Rodríguez, en fin, 

espero no olvidar a nadie, pero son muchas las personas que han hecho posible este encuentro. 

Quisiera decirles simplemente que, tienen a disposición la Memoria del mismo, pero sobre todo se 

sintetizaron los acuerdos alrededor de tres ejes. Uno, es fomentar a solidaridad internacional, en 

particular hacia movimientos que se están desarrollando en condiciones de represión y persecución 

política, y ahí, la voz fuerte o la voz delicada dentro del evento, pero que posiciona temas muy 

fuertes la tuvo una compañera de la India de un gran movimiento de trabajadores y trabajadoras 

que también ven el tema del hábitat, que se han sumado a hic recientemente y que justamente 

puso sobre la mesa este tema de ¿Cómo le hacemos para seguir trabajando en contextos muy 

adversos? Como lo es el contexto de la India en este momento. Ahí creo que se dio uno  de los 

mejores momentos de articulación, análisis y solidaridad, a partir también de todo lo que Argentina 

pudo transmitir a la compañera un poco de su historia o en relación con la dictadura que vivieron y 

como los movimientos pudieron seguir trabajando de alguna manera. Más allá de ese eje, en 

específico de la represión y persecución política, en general sabemos que nuestra membresía ve a 

hic también como un espacio que puede llevar la solidaridad a todos los rincones y de alguna manera 

visibilizar los problemas locales y ha habido una solicitud muy clara en este sentido, un acuerdo, 

profundizar esa solidaridad internacional. También se habló de activar un nuevo espacio colectivo 

de reflexión política que sea permanente, bajo una clave interregional, contra hegemónica, anti-

patriarcal y antirracista que apoye procesos de consolidación de acción e incidencia política a nivel 

internacional. Entonces, la necesidad de mantener la reflexión política en el centro de nuestro 

debate. Ese esfuerzo también frente a toda la cultura patriarcal. Olvidé agradecer a Ciscsa por todo 

el apoyo que dio en el esfuerzo para la organización de este encuentro en Buenos Aires. El punto 3 

es construir un vocabulario común, glosario militante, colectivo y multilingüe de conceptos clave 

que sintetizan la lucha, la defesa de los derechos humanos vinculados al hábitat, que busque superar 

el colonialismo del lenguaje, incluyendo términos como Producción Social del Hábitat, autogestión, 

cooperativismo, entre otros, creando una comprensión conjunta. Creo que este eje es muy 

relevante para lo que será el próximo Espacio de Co-aprendizaje, tendremos dos de los que 

hablaremos en un momento, pero uno es sobre Producción Social justamente y ahí es muy 

importante poder tener finalmente la oportunidad de dialogar con miembros y aliados de hic sobre 

qué es este concepto, que es justamente la punta de lanza del trabajo en América Latina de hic y 

que no es tan fácilmente comprendido en otras regiones, esto podría aportar a la construcción de 

este glosario militante. Ya tradujimos alguna legislación argentina como la 341 que favorece las 

cooperativas en Buenos Aires y la Ley de acceso justo al hábitat para los movimientos que visitaron 

Buenos Aires, que además de la compañera de la India, tuvimos colegas de África y en general 

recibimos a 20 movimientos del sur y el evento fue muy interesante, porque permitió conocer una 

serie de experiencias de primera mano y por eso también a solicitud de los compañeros de los 

movimientos africanos, sobre todo, de poder tener las legislaciones en sus manos, que ha permitido 
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muchas de las acciones que pudimos conocer en el territorio. Esta articulación de movimientos va a 

tener por lo menos otros dos momentos de este encuentro para seguir profundizando on line su 

plan de trabajo este año, y ya veremos el año que viene cómo podemos seguir este importante 

trabajo de alianza e interconexión entre movimientos sociales que también es otro de los desafíos 

que se posicionan a veces sobre la mesa de hic, es cómo ampliamos el número de movimientos que 

puedan sumarse a la Coalición. Si tienen preguntas al final podemos escucharlas. Quisiera dar la 

palabra a mi colega Malena que nos va a resumir qué pasó en la reunión del Grupo de Trabajo 

Regional de hic sobre Producción Social que este año a diferencia de otros que no habíamos podido 

hacer fuera de México en parte por las financiadoras que nos pedían gastar el recurso en México o 

Centroamérica, el grupo se fue a Venezuela, fue recibido por Pioneros en Venezuela, Malena nos 

contará qué se trató en este Encuentro que acaba de terminar el 25 de abril. Adelante. 

Malena Ferniza, HIC-AL, México: Buenas tardes, en primer lugar me uno a las voces de 

agradecimiento a Ana Pastor por todos los años que nos ha brindado como representante de hic y 

también quiero decir que la extrañamos mucho en este VIII Encuentro, Ana ha sido impulsora y 

personaje principal en los encuentros el grupo de trabajo regional. Tuvimos el VIII Encuentro de 

Producción y Gestión Social del Hábitat en Caracas, Venezuela, este evento se articuló a la Escuela 

Latinoamericana de Autogestión del Hábitat Popular organizado por la SELVIP. Tuvimos los primeros 

días del Encuentro y después llegó la Escuela Latinoamericana lo cual permitió empalmar y sumar 

esfuerzos para que las personas pudieran estar en ambas. En el encuentro participaron 

representantes de Argentina, Brasil, México, Panamá en Venezuela, además, en el encuentro en 

línea asistieron compañeros y compañeras de: Bolivia, Chile, República Dominicana, Ecuador, 

Honduras y Perú. La actividades se desarrollaron en el Campamento de Pioneros 22 de octubre, en 

Chacao, Estado de Miranda y tuvimos una visita cultural y discusión sobre los temas de políticas en 

Venezuela en el Campamento de Pioneros San Martín. Los trabajos de la Escuela se realizaron en la 

Universidad Bolivariana. El primer día hablamos de la coyuntura nacional en cada uno de los países, 

haciendo énfasis en los temas relativos a la vivienda y hábitat para después hacer un resumen de la 

coyuntura latinoamericana y darle contenidos a las propuestas que nos habíamos planteado desde 

el encuentro pasado. En la tarde estuvimos abonando, mediante una metodología propuesta por 

nuestra compañera Areli Sandoval, a los contenidos del Espacio de Co-aprendizaje, de ahí salieron 

los temas relativos a la comunalidad, autogestión, la educación popular, el método pedagógico, los 

abordajes a las acciones ciudadanas el derecho a la ciudad de las personas mayores, de las mujeres 

negras, la producción social autogestionaria como una concepción anticapitalista y la misma 

conquista del hábitat por medio de la autogestión y sobre todo la importancia de la congruencia de 

nuestro vivir y de nuestro actuar a la hora de estar haciendo las propuestas que hacemos tanto en 

los ámbitos públicos como en las acciones cotidianas de lucha de los grupos sociales. Resalta cuál es 

la propuesta, la necesidad de armar un espacio de co-aprendizaje semipresencial, sabemos de las 

limitaciones de recursos, pero queríamos dejar asentada esta propuesta. El martes trabajamos en 

tres propuestas que venían del encuentro anterior, pero era necesario ir estructurando, dando 

contenido, asignando responsables, por lo que escucho de Silvia, van en consonancia con una parte 

de lo que se discutió en la otra reunión. Una de las propuestas es el tema del mapeo de las 

organizaciones, revisar este listado de la membresía, de continuar con el trabajo de Utopías, pero 

poniendo énfasis en los temas políticos que nos llevan a dar la lucha en los espacios que abrimos 

para que nos hagan caso los Estados, los presupuestos, que se trabaje con la visión, con la 

concepción que tenemos. Hablamos de que es necesario retomar el ficheo que se hizo para el 
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trabajo de Utopías en Construcción, actualizarlo, incrementar con otras organizaciones, definir con 

quién vamos a hablar. Para esta tarea quedaron los compañeros María Carla del MOI con Carlos de 

Pobladores, Malena, Isadora, también pediríamos la colaboración de Jerónimo. Otra de las tareas 

que quedaron más definidas es la publicación de una revista semestral, Graza de Moradia,  trabajará 

la propuesta y Yael del Centro Martin Luther King de Cuba, Néstor del MOI y Silvia de nuestra oficina, 

para ello tenemos como insumos los conversatorios que desarrollamos el año pasado donde hay 

material muy importante. Estos conversatorios tenían el plus de que fueron hechos por compañeros 

dirigentes de las diferentes organizaciones miembros de hic en América Latina. Logramos una 

representación interesante, en ellas escuchamos voces que no habíamos escuchado antes, entonces 

creemos que refleja el sentir de nuestra membresía. Entonces, podemos retomar esto y construir 

un buen insumo para iniciar la publicación, esperamos sacar este año un número de la publicación 

para el año siguiente dos más, estaría bien que esto fuera anual. Finalmente, hay interés en 

desarrollar un conversatorio de lo que estamos entendiendo por derecho a la tierra y creemos que 

podemos organizar un conversatorio este año y pensar en dos conversatorios para el año siguiente. 

En estas tres grandes tareas quedaron asignados compañeros y compañeras responsables que nos 

van a presentar un plan de trabajo en un máximo de tres meses. Sobre las acciones políticas 

acordamos una declaración de apoyo a los compañeros de Ecuador por las acciones que se están 

teniendo en contra de las cooperativas y preparar un evento para el día 2 de octubre que es el día 

de Los Sin Techo. Esperamos entre las cosas que propusimos, nos gustaría que el próximo Encuentro 

del Grupo de Trabajo Regional de PyGSH fuera en Cuba. También quedamos de elaborar un 

documento conjunto de cierre del Encuentro y de la Escuela que estaría a cargo de los compañeros 

de la Escuela de la Selvip. También realizaremos un evento de presentación de resultados el 

miércoles 31 de mayo a las 11:00 am tiempo de Venezuela. Hasta ahí las tareas del Encuentro, 

tenemos otras tareas en el marco de la Escuela Latinoamericana de la Selvip que en otro momento 

podemos platicar, en razón el tiempo.  

Maria Silvia: Gracias, Malena. Quienes no pudieron estar, son bienvenidos si quieren sumarse a los 

grupos de trabajo. Y también decirles sobre el conversatorio del derecho a la tierra que menciona 

Malena, podría también permitirnos analizar la nueva Observación General 26 del Comité de 

Derechos Económicos, Sociales y Culturales, que es histórica, porque por fin del Comité DESC, 

después de muchos años, reconoció el derecho a la tierra como un derecho que se deriva del Pacto 

Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, pero lo hizo con ciertas limitaciones 

que ya han sido subrayadas en el mismo proceso de la aprobación de la Observación. Y quisiéramos 

poder darnos un tiempo para analizarla y tomar algún tipo de postura en relación a su uso y darla a 

conocer más ampliamente a nuestra membresía. Si alguien quiere hacer preguntas sobre los dos 

resúmenes que hicimos, este es buen momento, daríamos unos minutos para no retrasarnos más, 

si gusta alguien decir algo o ponerlo en el chat. Veo a Teresita como con ganas de hablar. 

Teresita Saccón, Proyecto Habitar, Argentina: Una pregunta, hola a todas y a todos. Primero 

comparto que me gustó escuchar a Facundo comentando sobre la propuesta, y de Ana Pastor, todos 

estos años de trabajo, está buena la descripción de todos los problemas con los que se tuvo que 

encontrar, es difícil imaginar cómo es esa tarea, así que agradezco que nos hayan compartido todo 

eso. Tenía una duda, el otro día participamos de los grupos de trabajo de tierra y hay otras 

compañeras que van a participar próximamente de género, me preguntaba si hay alguna vinculación 

con esto que estaba comentando Magdalena, que parecía que estaba muy a lugar la temática; y por 
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otro lado, Silvia, creo que nosotros si podemos participar de este grupo que en algún momento 

estuvimos, me parece un buen espacio para seguir compartiendo experiencias, debates, así que nos 

integramos nuevamente. 

Maria Silvia: Muchas gracias Teresita. Si, efectivamente siempre es un desafío; por un lado, ofrecer 

más espacios de diálogo sobre temas o para grupos en específico como movimientos sociales y 

luego, lograr tener una instancia que retome realmente todos los debates y las inquietudes de todos 

estos espacios. Entonces, es como bien menciona Teresita, cómo hacemos para que, por ejemplo: 

el trabajo del Derecho a la Tierra que se pretende realizar como parte del Grupo regional de 

Producción Social alimente también el espacio del Grupo de Trabajo internacional sobre Tierra. Yo 

creo que se trata de un trabajo de coordinación entre nuestra oficina y el Secretariado General que 

está facilitando estos grupos de trabajo justo para que se evalúe en el caso concreto, que este tipo 

de Conversatorios no sea solo un Conversatorio para América Latina, sino que realmente sea un 

tema que se pueda debatir en el grupo de trabajo que tendrá también sus prioridades, pero que 

podría alimentarse de lo que se dice en otros espacios. Entonces, nuestra tarea es esta, intentar 

llevar todas las propuestas también a nivel del Secretariado General para seguir este diálogo sur-sur 

mucho más allá de lo que puede ser únicamente Espacio de Co-aprendizaje, los grupos de trabajo, 

sino que debe haber siempre un diálogo permanente. Entonces, la relación esperamos que sea muy 

obvia, siempre más entre estos diferentes espacios, porque no queremos pulverizar los esfuerzos. 

Es muy importante recordar que siempre necesitamos dialogar y reforzar lo que ya tenemos. Ana, 

tienes la mano levantada. 

Ana Pastor, Madre Tierra, Argentina: Gracias, Silvia. Estas actividades que se han llevado adelante 

en este último tiempo en hic-al, muestran lo vivo que estamos. El encuentro que hubo en Argentina 

con los movimientos de África, de Asia y los nuestros de América Latina realmente fue muy potente, 

quería decir una síntesis que me pareció muy clara de parte de uno de los participantes y que da 

cuenta de que en realidad este desequilibrio, esta inequidad tan denunciada en la última etapa de 

hic, creo que cae cuando nos encontramos, cuando nos conocemos, cuando nos compartimos entre 

las distintas regiones, tal como pasó ahí, y como pasó en Co-aprendizaje, un compañero decía: 

realmente en el Cono Sur hablamos de la Patria Grande, en realidad la Patria Grande se me amplió, 

la Patria Grande somos todos los pueblos del sur respecto a la dominación de los pueblos del norte. 

Me pareció que era una síntesis realmente potente sobre eso. Lo de Venezuela, lamenté muchísimo 

no poder estar, creo que tiene que ver, lo engancho en por qué yo no me vuelvo a presentar y que 

tiene que ver con una cuestión etaria, creo que la cantidad de desafíos en los que está hic, no se si 

fue en esta última época, creo que la pandemia potenció, a través de la virtualidad, la posibilidad 

de accionar en conjunto y esto, potenció toda nuestra actividad. Esto hace que uno le tenga que 

meter muchísimo más tiempo y también tecnología, de acuerdo con lo que decía Ramiro, la cuestión 

de que hace falta sangre joven, por lo menos Facundo e Isadora son más jóvenes que yo. A mí la 

tecnología es algo que me puede, está más arriba de mí, así que la sangre joven hace que por lo 

menos esta nueva capa a la tecnología básica que necesitamos acceder. Por ahí agradecerles todo 

lo que están diciendo, otra cosa que me ha sucedido es que cuanto más vas conociendo hic más te 

vas dando cuenta de cuanta falta hace más actividad, más acción, ponerle más tiempo y más sangre. 

Tengo 70 años compañeros y compañeras y la verdad que lo siento. Entonces, creo que es necesario 

que los que estamos en determinada etapa podamos seguir acompañando a los nuevos, pero ir 

haciendo esas transferencias que son tan necesarias y que son sangre joven. Seguiré en los grupos, 
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creo que está muy bueno que al grupo de PyGSH ahora se le acompañe un Co-aprendizaje, esto va 

a complementar la potenciación de eso. Y, por otro lado, esta dupla que asume, no sé qué opine 

Ramiro, Ramiro y yo funcionamos en dupla también. El hecho de que yo era mucho más nueva y no 

conocía mucho, me apoyé en Ramiro. Ramiro tampoco se ha vuelto a postular. Lo que sale es una 

dupla y entra otra dupla. Gracias compañeras y compañeros. 

Maria Silvia: Muchas gracias. También quiero explicitar el agradecimiento a Ramiro (lo puse en el 

chat) por dos mandatos que ofreció a la Coalición, el primero como titular y el segundo como 

suplente, y efectivamente, la dupla de la cual habla Ana Pastor se notó porque muchas veces Ramiro 

participó en los Consejos y en reuniones fundamentales, dando su respaldo a hic y todas sus 

actividades, entonces, muchas gracias Ramiro. Vamos al punto siguiente. Podemos pasar de forma 

articulada a los puntos relacionados con la Incidencia en los próximos meses. Les pasé antes de 

nuestra reunión un esquema que solicitamos preparase el Secretariado General con el fin de 

precisar de qué se trata cuando hablamos de la nueva Asamblea de ONU Hábitat, del Foro Político 

de alto nivel, de la Cumbre de los Objetivos del Desarrollo Sustentable, todas estas actividades que 

estarán llevándose a cabo en los próximos meses y que a veces nos quedan muy lejanas, porque 

afortunadamente tenemos un trabajo importante en territorio y es un poco difícil dar seguimiento 

a este otro ámbito del trabajo de hic. En el cuadro que les pasé hay una presentación breve de qué 

implica cada uno de estos momentos y espacios de incidencia, porque están todos interrelacionados 

entre ellos. Ustedes saben que hic hace poco ha impulsado la realización de reuniones cada cuatro 

meses para trabajar la incidencia internacional de forma más colectiva, creo que es muy bueno ese 

espacio, hay más participación ahí de África en relación con América Latina y creo que se debe 

también al gran trabajo que América Latina realiza, sobre todo a nivel nacional y territorial, pero es 

importante que sepan que la próxima actividad que se va a realizar es la Asamblea de ONU Hábitat 

que se va a titular Un futuro urbano sostenible a través de un multilateralismo inclusivo y eficaz, 

alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible en un contexto de crisis mundial. ¿Qué va a hacer ahí 

la Asamblea de ONU Hábitat en la cual participan 193 Estados? va a establecer sobre todo su Plan 

de Trabajo para los próximos cuatro años, también haciendo una evaluación de cuánto ha avanzado 

la Agenda Urbana que se estableció en Quito desde 2016 hasta aquí y cómo su Agenda, la Agenda 

de ONU Hábitat, puede también aportar, además que en la concreción de la Agenda de Quito, a la 

concreción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible varios de los cuales están muy lejos de 

cumplirse, también por la crisis que hemos tenido por el COVID y todo el contexto complejo que 

tenemos a nivel mundial. Hic estará en esta Asamblea realizando algunos eventos alternativos que 

todavía no han sido aprobados, por lo tanto, no sabemos cuando se realizará. Uno es Quito+6, Un 

diálogo colectivo para acelerar y cumplir los compromisos de la Nueva Agenta Urbana que co-

organizamos con la Plataforma Global por el Derecho a la Ciudad, pero también con Ciudades y 

Gobiernos Locales Unidos (CGLU) y con la Comisión Huairou que trabaja temas de género y con la 

cual hemos tenido hace años una alianza importante. Y el evento dos, es sobre cómo remediar las 

pérdidas y daños urbanos derivados de la crisis climática y del cambio climático con un enfoque 

centrado en el ser humano que se organiza en coordinación con Misereor y la Plataforma Global por 

el Derecho a la Ciudad, pero además tendremos la posibilidad de elaborar un documento de 

reacción de lo que puede ser el avance o no de la nueva Agenda Urbana, se los pasaré en borrador 

para que pueda aportar quien guste haciendo una reflexión desde lo territorial en relación con el 

derecho a la ciudad que creemos es uno de los temas ausentes, en relación con los avances que 

podríamos decir que ha tenido la nueva Agenda Urbana. También quiero comentarles que ONU 
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Hábitat ha elaborado, y ahí me ligo con la Campaña Regional para el Mejoramiento Barrial en la cual 

participan 60 organizaciones de la región. ONU Hábitat ha elaborado un borrador de resolución 

sobre los asentamientos informales, como ellos lo llaman. En el documento se encuentran 

referencias importantes a la función social del suelo, por ejemplo, al derecho a la vivienda adecuada, 

pero estamos buscando poner a dialogar nuestro documento de la Campaña Regional de 

Mejoramiento de Barrios que tiene varios ejes de análisis y propuestas con este otro documento 

porque existen puntos de coincidencia entre los dos, pero hay grandes ausentes. Por ejemplo, en el 

documento de ONU Hábitat no se hace ninguna referencia al derecho a la ciudad, la referencia a los 

derechos humanos en general es bastante débil, aún cuando ya los asentamientos precarios 

siempre más están interpretando como lugares que se caracterizan por la no concreción de los 

derechos sociales. Tampoco están temas como violencia o discriminación hacia los asentamientos y 

las personas que ahí viven, y economía social y solidaria. Entonces, estamos haciendo lo posible para 

saber cómo incidir en este documento, estamos preguntando, pero tenemos la sensación de que 

realmente los interlocutores serán los Estados, como pasa en muchos casos. La sugerencia es que 

podamos hacer incidencia en los Estados para poder aportar a este documento y ver si creamos una 

articulación con algunos de los progresistas que tenemos en la región para que llevemos un mensaje 

coordinado a Nairobi. Algunos estados pueden ser Chile y allí Ana Sugranyes está preguntando. Ayer 

me reuní con Relaciones Exteriores de México, pero tenían poca información sobre el proceso. 

También POLIS está dialogando con Brasil. Facundo está intentando dialogar con Argentina, me 

imagino, que también podría hacer este trabajo, lo conversamos con Facundo. Lo que podemos 

hacer es pasarles el documento borrador que estará preparando hic, además de esta resolución  

para que los conozcan y puedan evaluar si hacer incidencia a la luz de la Campaña Regional. Para 

terminar, la Campaña Regional va a presentar el documento que ha trabajado durante 2 años junto 

con 60 organizaciones de la región a finales de junio en un evento on line en el cual esperamos 

invitar a varios tomadores y tomadoras de decisiones de nuestra región y a otros grupos y 

movimientos sociales y empezar un proceso de concreción de lo que ahí se establezca dando 

oportunidad a quienes participen en este evento de hablar de algunos avances que existen en la 

región en el sentido de las demandas de la campaña que empiezan por el derecho al suelo como eje 

central estructurante del tema de mejoramiento de barrios. Agradecemos a todos y todas que han 

participado en la Campaña, Mariana Enet que nos ayudó mucho con talleres regionales de reflexión 

para llegar a este documento; a POLIS que lo está traduciendo al portugués y muchas más personas 

que han colaborado con este esfuerzo. Previo a las actividades en la Asamblea de la ONU en Nairobi 

realizaremos la reunión del Consejo para planificar el trabajo de los próximos años. En la reunión ya 

participará Facundo porque es el titular según lo que establece la dupla y los representantes de las 

demás regiones. Ahora bien ¿hay alguna pregunta sobre estos dos temas que busque vincular? 

Ana Sugnayes: en relación con Chile, no irá nadie del Ministerio a Nairobi.  

Maria Silvia: muy bien si no hay preguntas, el punto siguiente es razonar sobre lo que debería ser el 

espacio de Co-aprendizaje mutuo de Justicia Climática de hic. Para eso doy la palabra a Areli, pero 

quisiera agradecer a todos y todas quienes han estado participando en el llamado para ser 

facilitadores tanto del espacio de Producción Social como de espacio de Justicia Climática. Solo 

decirles sobre lo que se decía del eje México-Argentina de la Coalición, tuvimos cuatro propuestas 

para Producción Social de Argentina y una de República Dominicana, fue muy difícil escoger ya que 

realmente son todos perfiles de personas muy capacitadas y comprometidas. Finalmente escogimos 
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a Ana Pastor ya que participa muy activamente en el grupo de Producción Social desde hace años, 

tiene conocimiento de campo en el tema aunado al conocimiento que ha adquirido del trabajo 

internacional de hic al ser representante regional en los últimos cuatro años por lo qe también ya 

conoce mucho los espacios de Co-aprendizaje. Nos parecía muy importante tener a Ana ahí dando 

ese seguimiento, pero realmente los perfiles eran fuertes y nos dio mucha pena no poder decir que 

sí a más personas. Y tenemos al lado de Ana Pastor otra Pastor que es Virginia Pastor de República 

Dominicana que tiene 29 años. Nos parece que en términos etarios y para mezclar la experiencia de 

Ana con la de un persona más joven es una buena dupla y también quisimos dar un espacio a  una 

representante de una organización de República Dominicana que tiene menor presencia en relación 

con Argentina en la Coalición. Por lo que tiene que ver con el espacio de Co-Aprendizaje de Justicia 

Climática le agradecemos mucho a Enrique que haya asumido esta tarea si bien antes ya había sido 

facilitador del espacio de Co-Aprendizaje de Incidencia Multi Nivel. Fue complicado encontrar un 

número suficiente de facilitadores para este espacio así que le pedimos a Henrique si quería 

asumirlo ya que él y su organización tienen un conocimiento importante sobre el tema de Justicia 

Climática. Agradecemos además a la compañera Elis Martínez de Cooperación Comunitaria por 

haberse sumado también a este esfuerzo, ahí vamos a tener otra dupla interesante. Ahora le doy la 

palabra a Areli para que nos lleve a este ejercicio colectivo para pensar qué queremos en el Espacio 

de Co-aprendizaje de Justicia Climática. 

Areli Sandoval, HIC-AL: Muchas gracias, buenos días, Areli Sandoval, Oficial de Aprendizaje de hic, 

colaboradora externa en proyectos de derechos vinculados al hábitat. En este proceso de tratar de 

imaginarnos que estos espacios de Aprendizaje Mutuo entre las regiones de hic sean realmente 

espacios que respondan a las necesidades de capacitación, de fortalecimiento a los intereses 

temáticos y a las prioridades estratégicas de la Membresía, es que estamos haciendo estos procesos. 

Por un lado, el cuestionario en línea, le envié un recordatorio para que se tomen un tiempo para 

responderlo, hasta ahorita América Latina ha respondido más cuestionarios que las otras regiones, 

aún así, teníamos 12 respuestas, necesitamos escuchar más voces diversas de toda la región 

Latinoamericana para contestar este cuestionario de prioridades, intereses y necesidades sobre 

Justicia Climática y Producción Social del Hábitat están ambos temas en el mismo instrumento. Y 

tuvimos la consulta sobre PSH aprovechando el VIII Encuentro en Venezuela del grupo de PyGSH y 

hoy vamos a dedicar estos minutos a lo que será nuestra Consulta Regional sobre Justicia Climática. 

Les puse en el chat del zoom las dos preguntas motivadoras para este momento. Las voy a leer para 

quienes no pueden ver el chat, les pido que cuando termine de leer tomen la palabra libremente 

para que compartan su perspectiva de qué áreas de capacitación sobre Justicia Climática consideran 

ustedes que son necesarias ya sea para fortalecer su propio trabajo en su organización o el trabajo 

que hacen con las organizaciones de base. O, qué áreas de capacitación consideran que son 

necesarias para el trabajo de hic en general, aquí entran cuestiones de teoría y conceptos sobre 

Justicia Climática, instrumentos legales y de política pública sobre este tema, la relación de la Justicia 

Climática con los derechos humanos vinculados al hábitat, o quizá consideren que lo más importante 

son capacitarnos en estrategias para abogar e incidir en el tema de Justicia Climática o dialogar más 

sobre asuntos sistémicos que contribuyen a la injusticia o la injusticia climática, porque es de ambos 

lados. Son algunas ideas que también van a encontrar en el cuestionario como áreas de capacitación 

que podrían considerarse en el programa que se va a construir de este espacio de Aprendizaje 

mutuo que en realidad va a tener las sesiones ya virtuales interregionales, van a ser en el segundo 

semestre de este año. Las vamos a tener entre los meses de septiembre y octubre, pero en estos 
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meses previos estamos tratando de iniciar el proceso de construcción de abajo hacia arriba de lo 

que van a tratar estos espacios. Recuerden que no es un webinario, no es un curso, que vamos a 

escuchar ponentes y vamos a estar callados, se trata del diálogo de saberes. Esta es la primer 

pregunta, voy a mencionar la segunda por si quieren irlas combinando, también es considerando los 

desafíos Para la justicia climática en el contexto Latinoamericano qué aspectos ustedes 

posicionarían en la región en el futuro diálogo interregional con miembros de África y Mena, de 

Medio Oriente, como los más urgentes y estratégicos que deberían fortalecerse en la agenda de 

trabajo de hic en materia de justicia climática. Es pensar desde nuestros contextos locales, 

nacionales, regionales, región Latinoamericana, los desafíos, pero también, qué es lo más útil, lo 

más urgente, lo que más nos apremia para construir esta fuerza social que necesitamos seguir 

profundizando, ampliando, apuntalando en hic para la incidencia en estos temas. Están en el chat 

por si quieren regresar a las preguntas. Quien quiera toma la palabra.  

Maria Silvia: Aquí está Enrique Ortiz por si quiere participar, ya que tiene una visión crítica del tema 

del cambio climático, pero afortunadamente hic está trabajando desde la óptica de la Justicia 

Climática. Adelante, Ana Pastor pide la palabra y después Henrique Frota. 

Ana Pastor: No sabiendo demasiado del tema, me parece que hay algo que a los pueblos del sur les 

afecta mucho más el modo de producción capitalista. Producción no solo de cómo se produce el 

territorio, sino de cómo se produce en el territorio. Nosotros tenemos en toda nuestra zona la 

cuestión del monocultivo con los agrotóxicos y como eso infecta el ambiente, infecta a las personas; 

por otro lado, acá ha sucedido mucho con las pasteras, una pastera en el Río de La Plata que en su 

país de origen -no recuerdo si era Finlandia u Holanda- no contamina, porque invierte en no 

contaminación, aquí sí. Acá usa toda la tecnología, la más barata, economiza y ensucia. Parece que 

el modo de producción capitalista donde algunos ganan a costa de las personas, pero también a 

costa del futuro en el ambiente y en el clima es algo que tenemos que protestar, alzar la voz desde 

el sur. 

Maria Silvia: Gracias, y recordar que en hic hace años hicimos un trabajo sobre monocultivos desde 

la óptica de los derechos humanos que quizá se podría recuperar.  

Henrique Frota, POLIS, Brasil: Gracias Silvia y Areli. Antes de comentar sobre las preguntas, quiero 

dar transparencia de este proceso al contrario de la Producción Social de Hábitat que fue difícil 

escoger alguien, para el grupo de Justicia Climática, fue justamente lo contrario, hasta los últimos 

días de la fecha final no había nadie de América Latina, nadie de África y Areli desarrolló un trabajo 

importante de contactar directamente a algunas personas. Desde mi parte y desde la parte de Polis 

no estábamos considerando aplicar porque, como Silvia comentó, yo fui co-facilitador el año pasado 

de grupo de incidencia política multinivel y en nuestra opinión, sería más importante que otras 

personas de hic también tengan esta experiencia, pero al final no había nadie y fue necesario 

presentarnos. Este es un tema que me encanta mucho, en Polis trabajamos bastante en temas de 

medio ambiente y políticas ambientales urbanas desde hace muchos años, en los últimos años 

también haciendo investigaciones en temas climáticos, por ejemplo, pienso en las personas en las 

ciudades más afectadas por los eventos extremos del clima, obviamente nuestro abordaje acá en 

Polis, no es un abordaje tecnicista sobre, por ejemplo, mercancías de créditos de carbón o este 

mecanismo de pérdidas y daños, por ejemplo, estos nos parecen los espacios de negociación sobre 

clima. Incluso las ongs más especializadas en esta temática nos parecen tecnocráticas, autoritarias, 
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con discurso desde arriba hacia abajo. Y esta evaluación que tenemos en Polis y en la Plataforma 

Global, creo que también es evaluación en hic bastante crítica, es cómo podemos amplificar las 

voces de los territorios sobre los problemas actuales referentes a emergencias y crisis climática. 

Pienso que nuestra visión es de derechos humanos y de justicia climática, no una visión de cómo 

vamos a tratar el problema climático a partir del capitalismo de mercado de carbón, eso no nos 

interesa, eso no interesa a las comunidades, eso no es justicia social, nuestro interés es comprender 

los conocimientos populares y cómo los problemas climáticos son actuales en nuestras 

comunidades y cómo ellos están conectados con la explotación de los territorios populares y con el 

no reconocimiento de las economías populares y su relación con la naturaleza. Para mí el abordaje 

sería muy importante en ese espacio de Co-aprendizaje sobre Justicia Climática, no solamente la 

cuestión geopolítica entre los países norte-sur que sabemos que sí es América Latina y sureste de 

Asia las áreas más afectadas por la crisis climática, pero también, entre nuestros países 

internamente es la población más afectada con los daños climáticos. Acá en Brasil, obviamente 

personas racializadas, personas pobres que viven en asentamientos populares autoconstruidos, 

madres pobres responsables de familia, es sobre estas personas que nos gustaría desarrollar un 

conocimiento y no solamente sobre ellas, pero fundamentalmente con estas personas involucradas 

en el proceso. Entonces, creo que es una mirada importante y es un desafío porque nos pareció en 

este proceso que la membresía de hic no solamente en América Latina, también pasó eso en África, 

siente que no tiene capacidades, que no tiene conocimiento suficiente sobre los temas de Justicia 

Climática y creo que vamos a tener que hacer un trabajo de abc de qué es Justicia Climática, por qué 

esta crisis y cómo deberíamos incidir. Pero no solamente esto, es un trabajo de reconocimiento de 

que nuestros saberes son válidos, porque si pensamos que no sabemos nada es un proceso también 

de colonización de nuestras mentalidades. Sabemos mucho, nuestros saberes son válidos, debemos 

aprovechar los saberes populares que ya tenemos en la región. 

Maria Silvia: Muchas gracias, Henrique. También decir que tenemos un grupo que trabaja Agua, 

quizá no precisamente todos los aspectos de justicia climática, pero, hoy con Misereor sacamos una 

publicación sobre temas de Agua, está Ramiro, Anelise, si quieren tomar la palabra, hacer un poco 

de conexión entre estos ejercicios estaría muy bien. Teresita. 

Teresita: Nosotros participamos en la encuesta de Areli, pero aprovechando que podemos 

conversar sobre esto, me gustaría compartir las impresiones sobre esas preguntas. Lo que habíamos 

discutido en el grupo antes de responder era una preocupación sobre la cuestión del ambiente en 

términos profundos que creo que está muy vinculado con los que se plantea de sentirnos parte de 

la naturaleza y esas relaciones de interdependencia entre el espacio y las intervenciones humanas, 

la necesidad de revisar el modo en el que operamos sobre el territorio nos parece que es central 

para poder revisar la idea de Justicia Climática, bien situados en las acciones cotidianas que 

revisamos en el proceso de producción de ciudad y de transformación del Hábitat. Creo que ya está 

contemplado en el modo de organización de este espacio de Co-aprendizaje. Lo que más nos interés 

es poder conocer experiencias donde se desarrolle un modo de buenas prácticas de relación con el 

hábitat y con el ambiente, para poder intercambiar en los distintos grupos donde estamos fallando 

y podemos mejorar, entiendo que es obvio, pero me parece bueno compartir esta inquietud, y, 

vinculado con lo que planteaba Ana Pastor y Henrique, que plantearon sobre el modo de producción 

capitalista y cómo transformar la política extractiva que hay en la producción. En Argentina hay un 

montón de Provincias donde es eje importante de la transformación, como centro económico y 
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entonces el uso de suelo y de los recursos naturales en esta manera extractiva encontrar caminos 

para irlo cambiando. Esto quería compartir. 

Maria Silvia: Gracias. ¿Alguien más? Anelise. 

Anelise Meléndez, Red Hábitat, Bolivia: Puse en el chat de la reflexión que nos dio Herique es lo que 

transitamos también en Red Habitar en Bolivia y menciono que tenemos un grupo que está 

trabajando en temas de Agua, no soy la más indicada para comentarles eso, en realidad David 

Quezada es el que trabaja más directamente con ese tema, ustedes saben que dentro de Red 

Habitar yo estoy más vinculada con el trabajo de las mujeres constructoras, sin embargo 

comentarles que este año estamos también abordando el tema de los vínculos urbano rurales que 

es bien importante, porque en definitiva hemos entendido que la problemática que sufren en las 

ciudades como la escasez de agua hay que tratarlas desde la vinculación precisamente de dónde 

están los recursos de agua, están en las cordilleras y las cordilleras están vinculadas al ámbito rural, 

pero hay que entender también la dinámica que viven esas comunidades rurales en términos de 

cómo enfrentar el cambio climático, que no es necesariamente la misma realidad urbana, ni 

periurbana, ese trabajo nos está arrojando muchas cosas interesantes, estamos haciendo una 

agenda para la Justicia Climática, pero ya con la participación de ciudades intermedias, del ámbito 

rural, de las comunidades, de las mujeres, trabajando como siempre trabajamos, el diagnóstico 

participativo, entonces, esa dimensión como institución nos interesa. No sé si hay otras instituciones 

de hic que van a trabajar esa dimensión rural, urbano-rural y comprender mejor ese tipo de 

articulaciones en el marco de lo que estamos hablando de a Justicia Climática. En referencia a los 

puntos que nos mencionaba Areli yo creo que en realidad están en las preguntas ya pauteados 

temas interesantes, pero también cuando hablamos de la legislación o de comprender la justicia 

climática hay que ver y tratar de leer cómo en la normativa  en cada país y específicamente en la 

boliviana tenemos un Ministerio de la Madre Tierra, tenemos una cantidad de normativa pero que 

en la realidad no se cumple, entonces también tratar de entender cómo está ese discurso político 

frente a una práctica, que como Ana lo menciona, está vinculada al extractivismo tremendo y a la 

explotación de los recursos naturales y a la vulneración de los pueblos originarios a su propio 

territorio privilegiando la extracción de esto para contribuir al funcionamiento de esa economía que 

aún en países catalogados como de ideología socialista como el nuestro y muchos, no pueden dejar 

de lado esas lógicas de producción capitalista.  Me parece que en las mismas preguntas estamos 

abordando temas que si son de interés menos institucional. Gracias. 

Maria Silvia: Gracias, Anelise. Solo recordar que esa vinculación urbano-rural está un poco en el 

alma de nuestro trabajo desde hace mucho tiempo, también cuando se trabaja desde la visión del 

derecho a la ciudad que algunas personas plantean como un derecho que implicaría que tod@s 

tenemos que ir a vivir a la ciudad, hic ha insistido mucho sobre, por otro lado, esa visión metabólica 

que tenemos que mantener entre campo y ciudad. Ahora quisiera saber si algunas personas están 

trabajando el tema del desplazamiento climático que es uno de los temas que podrían interesarnos 

justamente por lo que implica en relación también con la pérdida de la vivienda que muchas veces 

no es algo que se asegure a la persona desplazada, ni por cuestiones climáticas ni por otras en el 

lugar en el cual decide o puede asentarse posteriormente. Antonia, te damos la palabra. 

Antonia Terrazas, Pro Hábitat, Bolivia: Muy buenas tardes a cada uno de ustedes, no he podido 

participar desde el inicio en la reunión. Desde la Fundación ProHábitat estamos tratando de 
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contribuir más en el tema de medio ambiente, hemos tenido la necesidad de una mayor atención y 

trabajo con la población en el tema de la atención de los espacios públicos y con una fuerte 

transversalidad aparte de participación, equidad de género, transparencia y corresponsabilidad el 

tema de medio ambiente. En este sentido, hemos generado procesos interesantes en los que se ha 

tenido la necesidad de hacer un trabajo de sensibilización fuerte para el tema de reforestación para 

zonas urbanas,  o sea que la reforestación no sea entendida solamente en lugares rurales o en el 

centro, sino desde lo urbano, desde nuestras casas, entonces de manera paralela se ha estado 

trabajando en una ley de regularización de la tenencia y en esta ley se han quedado algunos 

elementos que puedan premiar a aquellas personas que fomentan plantar árboles en la acera, en la 

casa, elementos que de alguna manera no estaban considerados inicialmente para las mismas 

autoridades municipales, pero que han generado una interesante reacción y respuesta positiva de 

la gente para poder desde los barrios contribuir a procesos de medio ambiente e ir de la mano con 

este proceso de convivencia con respeto al medio ambiente y a la biodiversidad. En este sentido 

hemos generado un diseño de corredores biológicos urbanos y ese proceso ha permitido (inaudible) 

expositores también de empezar a poner atención a estos espacios donde es un desastre. En 

Cochabamba tenemos lugares en los que definitivamente hay una fuerte contaminación ambiental. 

Se ha generado un sentido común entre las instituciones públicas, privadas, la Universidad, se está 

generando un compromiso entre diferentes instituciones públicas, privadas y la sociedad civil para 

ir dando solución de manera integral a esta necesidad que se tiene de fomentar y realizar acciones 

puntuales, prácticas y no solamente investigaciones para hacer algo que contribuya al medio 

ambiente. También hemos vinculado el tema del agua, el abastecimiento del agua con la necesidad 

de hacer reforestación en diferentes sectores (inaudible). 

Areli: Disculpa Antonia, perdona que te interrumpa, no se trata de que nos cuenten lo que hacen, 

aunque es muy valioso e interesante, les pedimos nos digan qué les gustaría, que consideran 

estratégico y prioritario que se incluya en los programas de capacitación de los espacios de Co-

aprendizaje interregionales de hic. Me da pena interrumpirte, pero si quisieras enfatizar si hay algo 

que es necesario fortalecer como necesidad para que lo tomemos en cuenta en los Espacios de Co-

aprendizaje interregionales que van a tener lugar en el segundo semestre. 

Antonia: Muy bien, muchas gracias. Justo a eso iba, pedir que se tome en cuenta la necesidad que 

se tiene de ser una contribución a la atención de los espacios públicos, considerando que hay mucha 

desatención a los espacios públicos, pero de parte de las familias, que es necesario hacer un análisis 

una reflexión de por qué los espacios públicos se han convertido en lugares prohibidos por el tema 

de la inseguridad. 

Maria Silvia: Gracias. Sobre la segunda pregunta ¿quieren decir algo más para ir cerrado? Enrique. 

Enrique Ortiz, HIC-AL: Me da mucho gusto verles, ver que avanzamos bastante en las perspectivas 

y en las acciones, yo creo que si vamos a seguir avanzando tenemos que hacer un esfuerzo integral 

y sistémico porque son tantas cosas que nos vamos a seguir dispersando. Creo que lo fundamental 

es cómo podemos compartir, a partir de cosas concretas, creo que hay muy buenos proyectos que 

se están desarrollando en América Latina que son mucho más integrales más complejos, que no es 

solo un problema de vivienda y una acción del medio ambiente y por otro lado alguna cosa 

económica, sino que buscan integrar todo esto en un proceso sistémico y realmente transformador, 

me parece que es el gran reto que tenemos y que tenemos que hacer un gran esfuerzo por integrar 
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todo esto que se ha estado diciendo en un proceso que nos ponga realmente a trabajar juntos sobre 

una conceptualización mucho más compleja de la realidad. Y esta conceptualización más compleja 

no nos complica las cosas, al revés, nos permite ver las interrelaciones que podemos ver en un dibujo 

en líneas, cómo se relaciona una cosa con otra, y vamos a encontrar que hay puntos focales que 

relacionan varias de ellas, hay incluso lugares muchos más fuertes, juntan varios puntos focales en 

nodos que nos permiten identificar fácilmente que es lo que está pasando más frecuentemente en 

todos lados y es ahí donde tenemos que actuar y tenemos que actuar juntos y hacerlo más rápido 

vamos muy lento, la realidad es que nos está comiendo el famoso desarrollo y nos puede ganar el 

proceso rápidamente. Estaba escuchando de este señor que inventó la inteligencia artificial que se 

salió de trabajar de la empresa, para poder decirnos de los peligros que hay para esto. Los peligros 

son impresionantes hemos delegado mucho lo que hacemos en las máquinas, la gente está 

perdiendo trabajo, está perdiendo oportunidades y todo eso está generando violencia en el mundo. 

Parece que vamos muy lento, si trabajamos de una manera que podamos integrar las cosas en 

procesos fuertes y claros, y hay experiencias en hic que ya lo hacen, que las podamos mostrar que 

las podamos aprender que las podamos intercambiar para poder aprender más rápido y actuar 

juntos en este proceso. Yo creo que esto se puede hacer perfectamente, escuchándoles a ustedes, 

tenemos una experiencia impresionante trabajando en muchos campos, pero las tenemos aisladas, 

tenemos que articular lo socio-cultural que es el ser humano con su organización, por eso hablo de 

lo social cultural porque la cultura es diversa no es igualita, no podemos hacer cosas iguales son 

cosas diferentes en cada sitio, eso es una riqueza no es un temor. Luego está lo físico ambiental, 

habitar es la relación del ser humano con sus características de ese lugar y a partir de su cultura, sus 

sueños, de sus posibilidades  y luego, qué hacemos con lo económico, nunca hablamos de lo 

económico. Lo económico es lo que nos permitiría cómo hacer esto, cómo tenemos proyectos 

económicos articulados a estos procesos para fortalecer el trabajo de la gente. Creo que ese es el 

gran reto que tenemos actualmente y que podríamos empezar a abordar en esta etapa, porque si 

no vamos a seguir dispersando todo, la cantidad de cosas que pasan y en cada lugar suceden cosas 

diferentes, pero en cuanto a las especificidades, pero lo central está en estos nodos que yo digo, ahí  

se junta lo fundamental que nos permite identificar las causas y poder identificar también los 

actores, es otra cosa importante, los actores, tanto los que están generando los problemas como 

los que estamos trabajando por superarlos y poder articularnos en un proceso global, fuerte, 

articulado, potente para poder realmente contrarrestar lo que unos cuantos están haciendo en el 

mundo y peligrosísimo además. Cada día salen cosas nuevas que nos ponen en una situación muy 

crítica, no podemos seguir lentos como veníamos haciendo, creo que ya tenemos suficientes 

conocimientos para poder entrar en una perspectiva más integral, más compleja, más articulada 

entre nosotros y articular con otros actores con otros campos de lo que estamos haciendo. Creo que 

no solo es el hábitat, es la economía, es la lucha indígena, la utopía del Buen Vivir, nos está dando 

pautas muy interesantes. En fin, hay muchas cosas en el mundo que están ahí surgiendo, pero que 

están muy desarticuladas y muy desvinculadas y poco visualizadas entre nosotros. A mí no me 

interesa visualizarlas con los gobiernos, aquí han hablado más de incidencia política, tenemos que 

seguir haciendo, no nos queda de otra, pero poner todas nuestras baterías en incidencia me parece 

un error. Más bien tenemos que poner las baterías en la articulación con los distintos actores, ahí 

deberíamos estar trabajando fuerte y podemos hacerlo porque ya tenemos muchas relaciones, 

conocemos a mucha gente, si vemos en los boletines que hacía hic hace unos años, aquí está Ana 

Sugranyes, ella estuvo haciendo varios de ellos y había una lista de relaciones de hic con otras redes, 
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ya tenemos esas relaciones por qué no las explotamos más, por qué no nos juntamos más, para ir 

creando un peso específico transformador. Es lo que podría decir muy rápidamente, algo de esto 

estoy escribiendo, en algún momento lo comparto para que lo enriquezcan, pero creo que es 

fundamental que salgamos de estas diversidades enormes y de estos temores que generan en otras 

gentes. Me gustó mucho escuchar lo que están trabajando porque nos permitiría avanzar en esta 

perspectiva. Un saludo, un gran gusto de verles.  

Maria Silvia: Muchas gracias, Enrique. Teníamos también en América Latina un punto focal que se 

encargaba de temas ambientales que fue muy fuerte hace muchos años, solo para hacer memoria. 

. ¿Algo más que quieran compartir? Por favor, recuerden contestar el cuestionario que les pasamos 

sobre Producción Social del Hábitat. 

Areli: Agradezco lo que han compartido y les recuerdo que la fecha límite para contestar el 

cuestionario es el 9 de mayo. Gracias a quienes ya lo hicieron. Si hay preguntas que consideren no 

tiene que contestar se las pueden saltar. Y van a las demás. 

Maria Silvia: Tenemos un espacio para avisos, algo que quieran compartir. 

Mara Nazar, CISCSA, Argentina: Me he quedado pensando en lo que dijo Enrique, en esto de que 

vamos lentos. Les cuento, el 11, 12 y 13 de mayo hacemos el seminario en Justicias Territoriales y 

hemos vuelto a la presencialidad, eso nos moviliza mucho ya tenemos muchas inscritas y es la 

edición número 5, algunos espacios estarán por streaming, pero estamos apostando a la 

presencialidad. 

Maria Silvia: Doy unos minutos para que Facundo nos hable del Observatorio de Alquileres 

Temporarios que impulsa con hic y otros actores. 

Facundo: Estamos con hic, con Adriana y Lorena por parte de la Plataforma Global, con la idea de 

avanzar con la creación de un Observatorio Global vinculado al impacto del alquiler turístico  en las 

ciudades, es algo que mencioné al principio cuando comenté sobre el perfil de nuestro trabajo. 

Todos y todas conocemos lo que es el impacto del alquiler turístico, del impacto de las plataformas, 

se está sintiendo fuerte en la ciudad de Buenos Aires. Cuando pude estar en México en noviembre 

pasado había una campaña muy fuerte que encabeza hic con otras organizaciones pero con una 

presencia fuerte en ese debate, sobre el impacto de las plataformas en la Ciudad de México, sobre 

un acuerdo que había con la empresa Airbnb y el gobierno local de Ciudad de México, acuerdo 

similar al que firmó la Ciudad de Buenos Aires. Me parece que son de las temáticas que es 

interesantes abordar y que estamos pensando en un proyecto con mucha aspiración de mucha 

participación, de poder ser un puente con las ciudades que hoy están ya regulándolo, debatiéndolo 

y que ejemplifique un poco y saque conclusiones de lo que podríamos hacer en otros territorios, en 

otras ciudades para enfrentar esa dinámica. Obviamente que copiar y pegar políticas públicas no es 

correcto, pero si nutrirnos del desarrollo, de la militancia, de la lucha política que han tenido 

comunidades, ciudades, Alcaldesas el caso de buenos Aires ha sido muy paradigmático en torno a 

regular, a frenar el avance y el desplazamiento que está generando este tipo de alquiler en muchas 

de nuestras ciudades. Así que este es un desafío, cuando podamos avanzar un poco más con definir 

algunas características del proyecto lo compartiremos y bienvenidas todas las organizaciones que 

se quieran sumar. 
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Maria Silvia: Muchas gracias, para terminar decirles que también estamos en comunicación, gracias 

a Facundo, con TAL que es una articulación de televisiones públicas Latinoamericanas que en su 

momento fue establecido como proyecto por Lula en su primer mandato, para intentar ver la 

posibilidad de transmitir algunas cápsulas que expliquen este fenómeno. Si se concreta esta idea 

vamos a compartirles más y a invitarles también. Bueno, pusimos sobre la mesa muchas acciones, 

pero como nos recuerda Enrique, necesitan estar coordinadas y haremos nuestro mejor esfuerzo 

para no pulverizar todo lo que estamos haciendo, sino crear fuerza para avanzar en nuestras 

prioridades.  Les agradezco mucho por esta reunión, creo que compartimos bastante información e 

iniciativas para poder seguir artiuladxs en los meses que vienen. Volveremos a reunirnos en 

aproximadamente dos meses. También tendremos la posibilidad de compartirles la planeción 

propuesta para los próximos 3 años posterior a las reuniones de Nairobi. Agradezco  todas sus 

aportaciones y si alguien quiere dialogar sobre la planeación con Facundo, conmigo, con Isadora, lo 

puede hacer para que lo transmitamos en la reunión de Kenia. Les agradezco a todas y todos, todes. 

Nos vemos muy pronto, les haremos llegar esta minuta, por si no han estado en esta reunión. Un 

abrazo. 

   

  

   


